

país implica siempre el ascenso al empleo inmediato.

El ejemplo no fué desaprovechado por ninguna de las partes, que ya colocando torpedos fijos en pasos y canales de aguas poco profundos, ya llevándolos en embarcaciones especiales como la de Cushing, se valían muy á menudo de tan poderoso medio de accion para dañarse mutuamente. Perfeccionado después, hasta el punto de constituir una de las más ingeniosas máquinas de guerra que han inventado los hombres, pudiendo ya usarse sin riesgo del que lo maneja, y descubiertas nuevas substancias explosivas, de potencia incomparablemente mayor que la de la pólvora ordinaria, todas las naciones marítimas han adoptado el torpedo, sin que nadie hoy dude de su utilidad; pero al genio y á la audacia de los americanos corresponde el mérito del primer ensayo, que no hubiera sido posible llevar á efecto sin un temple de alma superior, y una sangre fría que no á todos los hombres es dado poseer.

Patricio Aguirre de Tejada.

Noticias locales y generales

Aprovechando la bonanza del tiempo, antes de ayer se echó, como suele decirse, la gente al campo sin que haya metáfora en esta afirmación, pues los paseos, los campos y los caminos de ronda se convirtieron en exposicion de vecinos que paseaban alegres y contentos como jilgueros que recobran su libertad, contribuyendo al número las criadas y sus parejas que, como no pueden bailar por estar en Cuaresma, invaden las afueras en grandes partidas.

Por la mañana los templos se vieron también muy concurridos de fieles que acuden á oír la palabra divina de labios tan elocuentes como los de los señores Xercavins y Fr. Martín, que desarrollan temas difíciles respondiendo así á su justa fama de oradores.

Por supuesto, la música de Asia brilla por su mutismo de algun tiempo á la fecha, cosa que no comprenden muchos, cuando siempre las músicas de la guarnicion han amenizado las horas de paseo aqui como en todas partes, cuando menos una vez á la semana.

—El gobernador de Albacete ha decretado el apremio contra varios Ayuntamientos de aquella provincia, por deudas á los maestros de primera enseñanza.

¿Oye V. señor Mataró? Ya sabemos que ha hecho V. mucho siguiendo el excelente procedimiento de su antecesor señor Chavarri; pero aun queda camino que andar, y sabemos que la morosidad de no pocos Ayuntamientos ó de no pocos Alcaldes, han hecho que muchos Profesores no hayan podido cobrar sus haberes corrientes, lo cual levanta quejas y lamentos muy justos y muy dignos de ser atendidos.

Contra esos hay que dejar caer la maza de la ley sin contemplacion; hay que defender al majisterio sin miramientos porque si nó, equivale á dejar la paloma en las garras del gavilan y eso no es lo que V. quiere ni lo que debe consentirse.

—El lunes se presentó en el Ayuntamiento de Cartagena á ser tallado y filiado, un infeliz demente.

Como su estado no permitia dejarlo en libertad, sus padres lo condujeron atado y en esta forma se talló resultando corto.

Tontería supina, porque aunque hubiera resultado largo, lo mismo hubiera sido.

—Han comenzado las operaciones para tender el cable entre Almería, Alboran, Melilla y Chafarinas. Es posible que á estas horas se comuniquen ya directamente dichos puntos entre sí.

—Ha sido nombrado Médico Director de los baños de Bañolas D. Benito Avilés.

—Leemos en un colega de Bilbao, que hace unos dias se hallaba una cigarrera hablando con su novio, cuando llegó otra joven, también cigarrera, con quien por lo visto el muchacho sostenia relaciones.

Al encontrarse las dos jóvenes, armaron una marimorena de padre y muy señor mio por cual de las dos era la favorecida del Tenorio, zurrándose la badana de lo lindo; pero desengañadas al fin de la fal-

sedad del joven, acordaron darle una paliza, y mal lo hubiese pasado si no hubiera tomado la determinación de cochar á correr.

—Parece que la Compañía del ferro-carril económico de San Feliu de Guixols á Gerona, trata de acelerar los trabajos para construir la estacion de esta ciudad próxima á la del ferro-carril de Barcelona á Francia, habiéndose convenido al efecto con algunos propietarios de terrenos. Respecto de los demás que no han aceptado los ofrecimientos de la Empresa, han sido designados ya los peritos que han de practicar, en unión del de esta, la medición de los terrenos y nuevo justiprecio.

—Hemos procurado adquirir noticias y, segun ellas, tampoco este año tendrá hora, en las funciones del Domingo de Ramos, el señor Presidente de esta Audiencia de lo criminal.

En cambio, como dijimos el otro dia, la ha obtenido el Colegio de Abogados, determinacion que, por cierto, ha sido muy bien recibida.

—El P. Le Moigne, uno de los teólogos más eminentes de la Compañía de Jesús, ha empezado á dar en Paris una serie de conferencias de Cuaresma sobre un tema interesantísimo: sobre si los hipnotizados hacen milagros.

Será curioso conocer la opinión de la Iglesia, expresada por medio de sus teólogos más célebres, sobre la tan controvertida cuestion del hipnotismo.

—Desde el dia 2 hasta el 13 del próximo mas de Marzo, se practicarán por los Ingenieros las demarcaciones de las minas *Marina, Carbonera, Modelo, Raquel y Espin-garda*.

—Con motivo de las denuncias particulares y hasta oficiales que se formularon contra la Compañía del tranvía del Bajo Ampurdan por retraso y descarrilamiento de trenes, se hizo necesario que la autoridad apercibiera seriamente á la empresa, habiéndose logrado que se ponga un correctivo á las faltas cometidas y es de esperar que no se reproducirán, sobre todo habiendo sufrido una modificacion la Junta directiva y habiendo vuelto á encargarse el señor Galí del cargo de Director de la explotacion.

—Llamamos la atención del lector, acerca de la *Circular* que el señor Gobernador civil ha dirigido á los Alcaldes con motivo de los presupuestos municipales, porque es un documento que honra á la Autoridad que lo suscribe por su forma y por su fondo.

—El trancazo se ha declarado repentinamente y con gran violencia en Liorna (Italia).

El hospital militar y las enfermerías de los cuarteles, están llenos de enfermos, pues la epidemia ha atacado principalmente á la guarnicion.

—Se ha llamado la atención á la benemérita Guardia civil y á los Alcaldes, acerca, de cuanto previene la ley de caza y pesca cuyas disposiciones está decidido el señor Mataró á que se cumplan sin escusa ni pretexto, lo cual aplaudiremos todos.

—Dice un periódico de Madrid, que en los últimos diez años, ha invertido la provincia de Orense 18.685 pesetas en muebles, vajilla, decorado y ropa para el gobernador civil.

Y añade:

Como que la mayor parte de los gobernadores durante esos diez años han ido á aquella provincia en completo estado de desnudez.

De alguno sabemos que fué allá con billete de tercera, y cuando quedó cesante hasta se llevó el entarimado de la habitacion.

Hombre, tanto no sabemos; pero aquí hemos conocido Gobernador fusionista que si no se llevó el entarimado, fué porque no lo había; en cambio le hicieron vomitar una vajilla nuevecita que distraidamente se había hechado á viajar con él.

Con que no hay que extrañarlo, que en todas partes las cuecen más ó menos tier-nas.

—El primero del próximo Marzo se venderán en la Alcaldía de Urús, diez pinos procedentes del monte comunal.

—La influencia del estado eléctrico de la tierra en la telefonía, se puede destruir del siguiente sencillo modo:

Cuando una estacion telegráfica tiene

aparatos Morse, Hughes ó teléfonos, la correspondencia telefónica es más ó menos estorbada por las corrientes que la bateria eléctrica envía al suelo.

Este inconveniente se hace desaparecer intercalando un electro imán en el hilo que une el polo de la bateria con la tierra, debiendo tener además especial cuidado, en que el circuito telefónico esté siempre en comunicacion con él solamente.

—D. Emilio Sicars, último candidato carlista á la Diputacion á Cortes por este distrito, que venia oponiéndose á toda avenencia con la Empresa del ferro-carril en construccion de esta á S. Feliu de Guixols en calidad de propietario de una finca del término de Castillo de Aro y que se apeló de la providencia gubernativa que declaró ocupable el terreno en cuestion, no tiene buena suerte, porque por Real Decreto ha sido confirmado el acuerdo del Gobernador civil.

—El Juzgado de instruccion de La Bisbal cita á Bartolomé Teixidor, de Olot, y el Municipal de esta ciudad, llama y em-plaza á Agustín Mir, vecino que fué de Canet de Adri.

—Leemos:

Anoche se dijo que las cuentas de la lucha electoral en uno de los distritos del Norte, pasaban de dos millones de reales, y de 50.000 duros las de un distrito de la Mancha, donde también ha habido em-peñada lucha.

Pues mire V. compañero; en todas partes tres palmos de la misma tela con mayor ó menor anchura, lo cual que, como dicen en Lavapiés, significa lo injustos que muchos estuvieron al silbar al actual Presidente del Consejo por decir lo que dijo.

—S. M. la Reina Regente ha firmado varios decretos incluyendo algunas carreteras en el plan general de las mismas, figurando entre ellas la de Estartit á San Jordi Desvallés de esta provincia.

—Se encuentra en Gerona nuestro paisano el distinguido pintor D. José Pagés Ortiz.

—Llena de bote en bote estuvo anteanoche la sala de espectáculos de la popular sociedad *Talia* donde tuvo lugar la representacion del drama del señor Bordas que lleva por titulo, *Un agregat de boits*.

Llamado con gran insistencia, el autor tuvo que presentarse en el palco escénico á la terminacion del segundo acto.

Consignamos con gusto, que la función terminó á hora oportuna ó sea antes de las doce.

—Ha sido nombrado Oficial primero de esta Principal de correos D. Pedro Tomás García, que actualmente sirve en la Principal de Badajoz.

—Leemos en *La Correspondencia de España*:

Un banquero de esta corte, hombre de crédito y de fortuna, no muy joven; pero viejo tampoco, se hallaba en visperas de casarse.

Segun se cuenta, hace pocos dias, empezaron á notar sus intimos algún trastorno en su razón, que se manifestaba por un deseo extraordinario de obsequiar á sus relaciones con todo género de presentes y regalos; hasta el punto de que llegó á comprar en una sola noche más de 40 butacas de un teatro para distribuir las entre sus amigos.

La otra mañana, en fin, muy temprano, vistióse de rigurosa etiqueta, diciendo que iba á Palacio con objeto de dar gracias á S. M. por el titulo de marqués que acababa de conferirle, y á suplicarle que fuera madrina de su boda.

Desgraciadamente, ya entonces no cupo duda alguna sobre su estado.

Algunos médicos alienistas observaron al paciente y, en vista de su informe, fué llevado aquel á un manicomio, por más que su enfermedad, segun se dice, sea completamente tranquilla.

—En el tren de esta tarde, procedente de Barcelona, es esperado en esta ciudad el digno Sr. Delegado de Hacienda de la provincia.

—Segun noticias que ayer tarde recibimos, el Sr. Maciá y Bonaplata seguía adelantando en su mejoría, de lo cual nos alegramos de todas veras.

—El Dr. Kook asegura que nada hay contra el asma, como el *Pectoral de Cereza del Dr. Ayer*.

Distinción honrosa.

Nuestro distinguido amigo el ilustrado Catedrático de este Seminario Conciliar D. Joaquin Gou Solá, autor de las dos excelentes obras *Écos Religiosos y Lecciones razonadas de religion y moral*, remitió á

S. S. León XIII y al Secretario Su Eminencia el Cardenal Rampolla un ejemplar de cada una de dichas producciones, á cuyo regalo ha contestado el Cardenal con esta carta que puede servir de verdadera recompensa á los muchos desvelos del señor Gou. Dico así el documento:

Sr. D. Joaquin Gou Solá, Pbro.
Gerona.

Muy Sr. mio y de todo mi aprecio: Después de darle sinceras gracias por el ejemplar de sus dos libros que se ha servido dedicarme, tengo el gusto de asegurarle que, habiendo puesto otro ejemplar de los mismos libros en las sagradas manos de Su Santidad, Nuestro SSmo. Padre se ha dignado acoger con muestras de particular agrado el obsequio de V., y complaciéndose en los sentimientos de adhesión á la Santa Sede que con tan plausible motivo ha V. reiterado, le ha concedido gustoso la Bendición apostólica que V. solicitaba en el mensaje elevado al Soberano Pontífice. Deseo que la bendición de Su Santidad le anime á continuar los estudios á que está dedicado, y con este deseo me es grato repetirme suyo affmo. Capellan, seguro s. q. b. s. m.—*M. Card. Rampolla*.—Roma 15 de Febrero de 1891.

La merecida distincion honrosa de que ha sido objeto el Doctor Gou, es un verdadero timbre de gloria que, como el firmante de la carta dice, debe animarle á proseguir en su tarea de publicista religioso, tanto más, cuanto que queda probado de modo indubitable que las obras de nuestro respetable amigo han merecido la aprobacion de su Prelado, el aplauso del Padre Santo y la enhorabuena del sábio Cardenal Secretario de S. S.

De todas veras felicitamos al señor Gou por tan insigne honor.

LA INSTRUCCION EN EUROPA.

La atencion pública se fijará siempre con gran simpatía en cuantas cuestiones se refieran á la enseñanza primaria, que, siendo la base de la instruccion, lo es asimismo de la moralidad, cultura y progreso de los pueblos. Nada de cuanto con la instruccion primaria tenga relacion deja de importar á todos y á cada uno de los ciudadanos en una nacion civilizada, ni de demandar preferente estudio y cuidado de cuantos apreciar sepan la vida de relacion en que el hombre se mueve en sociedad.

Por esto resulta muy interesante la siguiente estadística de lo que cuesta la escuela de varios paises, deducida de sus últimos presupuestos.

En Rusia, para 47 millones de habitantes, hay 32.000 escuelas, cada una de las cuales tiene, por término medio, 36 alumnos; corresponde una escuela para 2.300 habitantes.

La escuela cuesta 28 céntimos á cada ruso.

Austria cuenta 38 millones de habitantes, 29.000 escuelas y tres millones de alumnos, lo que da 104 de éstos por cada escuela para 1.200 habitantes. Impuesto de cada escuela, 96 céntimos por cada habitante.

En Italia hay, para 28 millones de habitantes, 47.000 escuelas y dos millones de alumnos. Una escuela por 500 habitantes y 40 alumnos por escuela. Impuesto, 84 céntimos por habitante. En Alemania hay 42 millones de habitantes, 60.000 escuelas con seis millones de alumnos. Una escuela para 700 habitantes, 100 por escuela. Impuesto una peseta 96 céntimos por habitante.

En Inglaterra se cuentan 34 millones de habitantes, 58.000 escuelas con tres millones de alumnos. Una escuela 600 habitantes, 52 alumnos por escuela. Impuesto, una peseta 86 céntimos por habitante.

España tiene en la Peninsula 17 millones de habitantes, 29.000 escuelas con tres millones de alumnos, una escuela para 600 habitantes, 56 alumnos por escuela. Impuesto, 1'40 pesetas por habitante. En Francia existen 37 millones de habitantes, 71.000 escuelas con cinco millones de alumnos; una escuela por 500 habitantes, 66 niños por escuela. Impuesto, 1'48 pesetas por habitante.

En estos datos, que tomamos de un periódico francés, se nota la falta de los datos relativos á Bélgica, Suiza y Suecia,

países en los cuales se halla la instrucción primaria á una altura verdaderamente envidiable.

Por lo que á España se refiere, obsérvese que estas estadísticas nos asignan uno de los lugares de preferencia; pues teniendo menos de la mitad que Austria, nuestras escuelas son en igual número que las de aquel Imperio, y guardamos la misma proporción entre la masa de habitantes y la cifra de escuelas que Italia, Inglaterra y Alemania.

Higiene social gimnástica

La gimnasia es la educación del movimiento, teniendo por objeto aumentar las fuerzas disponibles, prestar agilidad al organismo y aumentar la resistencia contra la inclemencia de los agentes exteriores; en síntesis, aumentar las aptitudes para vivir.

En ninguna de las fases de civilización vemos descuiden en absoluto este poderoso medio de educar la organización humana.

Así es que, por inducción, podemos decir que el hombre proto histórico debió dedicarse á una gimnasia natural, á fin de adquirir agilidad y fuerza disponibles con que poder luchar contra la intemperie y los animales agresivos para él.

Debió ejecutar las danzas que se han visto practicar al australiano, al creole caledonio y al tamaniano; danzas que unas simbolizan la caza reproduciendo en estos bailes las actitudes del animal y las peripecias de la caza, y otras alegóricas á la guerra: y vemos en estas últimas multitud de danzas, desde la antropológica del creole-caledonio hasta la pírrica de los griegos.

El pueblo chino, hacia el año 2698 antes de Jesucristo, era conocedor del libro Cong fou, que quiere decir arte del hombre, y en él se manifiesta la hermosa máxima: «Perfeccionate á tí mismo; renúvate completamente todos los días; hazte de nuevo y siempre nuevo.»

Los indios mostraron cierto empeño en dar agilidad á los movimientos respiratorios y actitudes: tuvieron sus danzas religiosas á las puertas de los templos.

De la India es importada la gimnasia al Egipto con el nombre de Agonística. Allí fueron conocidos algunos movimientos ordenados y bailes guerreros. Mostraron algo de esmero en la educación de los ejercicios que se reverbera con claridad en la civilización del pueblo egipcio.

La Grecia es la que nos manifiesta en

todo su esplendor la gimnasia aplicada al desarrollo del cuerpo como á la curación de las enfermedades. Rindiendo un culto exagerado á la belleza estética, dieron lugar á legarnos sus producciones estatuarias inmortales. Los griegos llevaron á la perfección en cuanto les fué posible el desarrollo armónico del cuerpo; hasta el punto de desear colocar el alma de un sabio en el cuerpo de su atleta.

Herodicus, maestro de Hipócrates, prescribe con frecuencia la gimnasia como medio de curación. Habiendo apreciado en él sus buenos efectos curándose una enfermedad que apreciaba como incurable decía Hipócrates: «Los bataneros aplastan bajo sus pies los tejidos, los aplastan, los trabajan, los lavan y los hacen más fuertes quitándoles sus impurezas; lo mismo sucede respecto á nuestro y esto es lo que hace la práctica de la gimnasia.»

De Grecia la gimnasia pasó á Roma sufriendo algunas modificaciones. Estos desatendieron la idea de belleza deseando el predominio de la fuerza y destreza á fin de tener buenos soldados y buenos gladiadores: adicionaron la buena costumbre de los baños.

Desde el período floreciente romano nos son conocidos sus importantes trabajos en esta materia; pero desde que se inicia el período de decaimiento é incluso todo el período de la edad media escasos son los conocimientos de las prácticas gimnásticas de estas gentes; podemos excluir aquellos caballeros que veían en la precisión de hacer una educación especial de su musculatura para poder soportar las pesadas armaduras.

Viene el siglo XVI y el Renacimiento que manifiesta su influencia dándonos á conocer Antonio Gazi de Padua las buerás máximas de Hipócrates y Galeno sobre higiene y en particular sobre gimnasia.

Sinfiorano Champier escribe un artículo dedicado á Margarita Ferrail, indicando los ejercicios convenientes para la salud.

Según Lutero, la gimnasia proporciona una musculatura fuerte y robusta; manteniendo el cuerpo en estado de salud y pudiendo impedir que la juventud se abandone al juego, á la holgazanería, á la bebida y al desorden.

Montaigne hace ver la conveniencia de que la educación moral y la del cuerpo guarden cierta armonía; y dice con mucho acierto: no es un alma, no es un cuerpo lo que se educa, es un hombre indivisible. O mas bien, como decía Platón, es necesario no adiestrar el uno sin la otra, sino conducirlos de la misma manera que un

tronco de caballos enganchados á una lanza.

Rousseau, con motivo de la educación de su Emilio y comparando el baile con la gimnasia, dice: «Haré de él un émulo de un corzo más bien que el bailarín de la ópera.»

La cuna de la gimnasia moderna es Suiza y su representante es Pestalozzi, y bajo su dirección se crearon varios gimnasios con el sello actual; el mismo tuvo discípulos que fueron á implantarla á Suecia y Alemania.

Desde esta época tomó la gimnasia carácter escolar y médico, teniendo por representantes en Suecia á Ling, quien creó un conjunto de movimientos especiales, á los que dió el nombre de gimnasia sueca; Janh representa la gimnasia militar en Alemania; Clias y el coronel español Amorós, son los representantes en Francia; Amorós introdujo como reforma los movimientos de orden y de masas.

Termina la parte histórica, que puede servir de fundamento para apoyar las ideas que se sustentan, me ocuparé más tarde de las distintas modificaciones que imprime el organismo.

Doctor Luis Lecha Martinez.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 22.—Nacidos.—Hembras, 1.—varones, 0. Muertos.—José Huerta, 65 años.

Dia 23.—Nacidos.—Hembras, 1.—varones, 0. Muertos.—Maria Roure, 2 dias.—Francisco Valenti, 58 años.

Malas.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY. San Matias, ap. y San Modesto, ob. CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de San Pedro.

TELÉGRAMAS.

Madrid 22.—Segun El Liberal, los rumores de crisis que hace dias vienen circulando son fundados, pues el señor Cos-Gayon, por los motivos que indiqué en mis telegramas de anoche, piensa retirarse del Gabinete.

El citado periódico añade que si se plantea la crisis, ésta se hará extensa á los ministros de Fomento, Marina y Ultramar.

La recepción verificada anoche en Palacio resultó brillante, habiendo concurrido á ella la mayor parte de los personajes políticos de todos los partidos monárquicos.

Hoy se ha publicado el anunciado manifiesto del señor Peral, en cuyo documento, que tal vez peca de demasiado extenso, se dirigen acerbas censuras al ministro de Marina, á quien califica de inepto y de parcial, acusándolo de haber revelado desde las columnas de la Gaceta el secreto de algunos mecanis-

mos del «Peral». Afirmo que el invento del submarino es un hecho por más que se haya dicho lo contrario.

El manifiesto del señor Peral termina así: «Para poder decir cuanto se consigna en este documento, he sacrificado mi salud, mi carrera y el porvenir de mis hijos.»

El manifiesto no ha respondido á la expectación con que era esperado; pero es indudable que causará mucho daño al ministro de Marina.

El señor Pi y Margall dice que convendría la formación sólo de dos partidos republicanos, el unitario y el federal, aunque sería preferible que fuera uno sólo.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.



PAPEL.

Lo hay para envolver de venta en la redacción de este Diario.

lo que iba á causar, reflexionando por su fortuna, en un momento que tuvo de lucidez el borron que caería sobre su nombre, si llegara á saberse que había sido capaz de abusar hasta tal punto, dentro de su casa, de la debilidad de una jóven puesta bajo su amparo y recomendada á su hidalguía y sentimientos de caballero por los difuntos marqueses, sus ilustres padres.

Al dia siguiente faltó tiempo al marqués para acudir á dar á Rosalía todas las satisfacciones.

Rosalía las aceptó.

—Oh! ¡qué loco he sido! exclamó: ¿pero, me perdonas Rosalía?

—Sí.

—Yo te juro que no volverá suceder.

—Oh! no.

—Nunca.

—Respondo yo de ello tambien, dijo la doncella, porque hoy mismo salgo de esta casa.

El marqués recibió al oír estas palabras una sensación profunda, y exclamó asombrado:

LXIV.

—¿Qué dices?

—Que hoy mismo salgo de esta casa, repitió Rosalía con todo el aplomo y toda la calma de la irrevocable resolución que firmemente había tomado.

—Pero, Rosalía, ¿por qué?

—Estoy decidida.

—¿Y adonde vas?

—A cualquier parte en donde en cambio de mi trabajo, de mis servicios prestados honradamente, me den el pan de la vida y el albergue y el amparo que necesita y no tiene mi debilidad.

LXV.

El marqués al contemplar la decisión de Rosalía por el tono con que pronunció estas

pensado en ella por la satisfacción de haber salido triunfante de la lucha que su virtud había pasado.

Mantenia entero su decoro, limpia su fama, y ante esta idea no solo se resignaba, sino que aceptaba con gusto la nueva y desventajosa suerte que le había cabido.

LXVII.

Al marqués no le fué tampoco fácil de llenar el vacío que en su casa dejó la ausencia de la doncella.

Y este vacío se le hacia más sensible por cuanto lo experimentaba en su casa y en su corazón.

Amaba á Rosalía.

La amaba de veras, y su amor no reconocía medio, sino que buscaba por todos los caminos la consecución de su deseo.

La amaba y la hubiera seguido amando como esposo ó como amante simplemente.

Como esposo la dignidad de Rosalía la rechazó, porque se juzgó rebajada al considerarse que no merecía ostentar públicamente el nombre del que iba á ser su esposo.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,
RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PÍLDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 19-26

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S^o Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^o, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrel her^{os}, Camp her^{os}, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro.
Los Dentífricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazares

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

Preparado al Bismuto por OH^{tes} FAY, Perfumista

PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, catambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, abañones, lebanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palabí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías admittien suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra



Las Píldoras del Dr. Ayer

son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

ESTÓMAGO, HIGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

Las Píldoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
Se venden en las principales farmacias y droguerías.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinamente á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retardará su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

palabras, temió el baldón que caería sobre su nombre en la opinión de las gentes, las cuales le clasificarían de hombre indigno y mal caballero por su conducta con Rosalía.

Así se lo hizo presente á la doncella para obligarla á desistir del fuerte empeño que tenía.

Pero Rosalía se afirmó más en su resolución, y en cuanto á los temores del marqués por lo que de él podrían decir las gentes, procuró desvanecerlos diciéndole:

—No tema V. la opinión del mundo, puesto que yo sabré guardarle de ella en lo que para V. pudiera tener de desfavorable y en lo que pudiera dañar su buen concepto.

—¿Cómo?
—Fácilmente: yo diré que por mi sola voluntad y sin motivo alguno personal salgo de esta casa, donde quedando V. solo de la familia y faltando la marquesa, podría dañar mi decoro el permanecer yo en ella en compañía de un hombre joven, por más que me tenga él todos los respetos de una hermana, y guarde conmigo toda la consideración de un caballero.

—Ah! gritó:
—No te asustes, Rosalía.
—Marqués!
—Sí, soy yo.
—¿Cómo la estas ahora, en mi gabinete?
—Rosalía!
—Salga V. inmediatamente!
Y Rosalía cogió la ropa de su lecho para cubrirse hasta el rostro lleno de vergüenza.
—¿Qué! profirió el marqués, ¿no te apiadas, por fin, de este amor que me mata?
—Amor!
—Oh! sí.
—No profane V. su nombre!
—Él solo puede disculparme.
—Salga V. repito.
—Oh! no, porque estoy loco!
—Daré voces.
—Nada me importa.
—Socorro!
—Ah! calla! calla!

El marqués se aterrorizó ante el escándalo

LXVI.

No hubo medio de hacer desistir á Rosalía. La doncella salió, pues, de la casa donde se había criado, para ir á servir de camarera á otra de la misma población.

Era esta una familia noble y de buenos sentimientos, que tenía con Rosalía todas las consideraciones que no estaban reñidas con las funciones que desempeñaba.

Rosalía estaba bien en este concepto. Pero ¡qué diferencia por otra parte!

Y no podía ser de otra manera. En esta casa era solamente una persona del servicio que, siendo buena y honrada y cumpliendo con sus deberes domésticos, era apreciada y querida de los amos, pero nada más.

No dejaba de hacer profunda sensación en el contristado ánimo de Rosalía cuando comparada la situación de entonces, respecto de la familia á quien servía con la posición que había tenido respecto á la familia del marqués.

Pero este sentimiento de dolor estaba com-